

で、御質問によつたら、ある程度まで
詳細にお答えができると思います。私の
意見は以上で終らせていただきたい
と思います。

○菅野委興長 次に、参考人松根宗

卷之三

らお話をありました御題旨と大体似て
おりますが、今までの原子力の平和
利用につきましての日本のいろいろの
体制がだんだん整備されて参りまし
て、原子力委員会の設置、それから原
子力研究所及び原子燃料公社設立と
いうようなことがだんだんでき上つ
て参つたのであります、さて実質的
にこれを運営いたしますについての
核燃料物質の使用であるとか、原子炉
の設置というような尖鋭的なものに
ついての基準が今日までてきておら
なかつた。これがきょうここでわれわ
れが意見を徵されておる法律の一番の
ねらいだと思つのですが、今日の私ど
もが関係いたしております電力の需給
という方面から申しますと、非常に最
近電力の需要がふえまして、これを供
給する水力であるとか、石炭とかいう
ような問題が枯渇して参りまして、さ
てそれが外国から持つてくる石油とい
うようなことになるわけであります
が、これまた外国から持つてきますだ
けに、いろいろ問題が多い。従つて、
この電力のもとをいたしましては、ど
うしても原子力発電を早期に開発しな
ければいけないという情勢に追い込まれ
ておるわけであります。従いまし
て、原子力の、特に発電という立場か
ら考えまして、こういう実施面の法律
が今度のこの国会で審議されますこと
は、まことに時宜を得たといいます

かこの早期開発が非常に促進されることになりますので、大局的に賛成を希望いたしますのであります。
ただ、これに限しまして、一、二の点の意見を申し上げてみたいと存ります。私もこまかいことはよく研究しておりますが、政令とかあるいは総理府令といふようなことにゆだねられている点がたくさんあるように思うのであります。しかも、その内容が非常に重要でありますだけに、これが実際法律ができまして運用されるに当つて、民間で将くさんあるように思うのであります。それに、あまりそういうことが阻害をもたらさないように考慮していただきたい。それから、さっき安川さんからもお話をありましたように、原子力の技術的な進歩は御承知のように非常に急速度ではないようになります。それで、さつき安川さんからもお話を伺いましたが早い。従いまして、この法律の管轄規制の内容も、やはりそれの事情の変化に適応して、だんだん改正されなければいけない。そういう非常な規制の内容も、やはりそれの事情の変化に適応して、だんだん改正されなければいけない。そういう法律にもありますように、使用者の燃料の再処理というようなことをつきましたが、一應ここでは燃料公社に限定しておるけれども、あるいは将来均質炉等が発達をいたしまして、必ずしもこれにより得ないような場合も生じてくるのじやないかといふような問題もあるよう存ぜらります。

ます。まことにこれは重大なことだと思います。それだけに、この原子弹の平和利用に関しては、十分な安全管理をして、一般に安心を与えるということが非常に必要であると思うのでありますと。同時に、これはこの法律には直接関係がございませんが、一面にそういう非常に新しい産業であり、またその開発が日本の産業上非常に重要なエードを持つておると考えられますだけに、一方に十分な規制をやりますとともに、他方において、こういう産業の保護助成策を、これは別の法律の問題になると思いますが、やはり車の両輪のように考えていただきたいことをお願いしたいと思います。原則といたしまして、早急にこの法律が成立いたしますことを希望してやまない次第であります。

○菅野委員長 次に参考人武谷三男君。

○武谷参考人 この法案を拝見いたしましたけれども、今おっしゃられましたように、われわれが言いたいことは、何かあととの話になつておるみたいだな感じです。一番重要なことは、どういうふうにこれを規制したりいろいろするのかということをわれわれは一番問題にしておるので、政府が責任を持っておるという観点はこの法案で割合によく出ておりますが、しかし同時に、どういうふうにやるかといふ点でわれわれの心配せざるを得ない面が大いにあると思います。保安のために必要な措置というものは一体どういうものでありますか。その場合にいろいろと今後研究しなければならぬ問題も大きいにあります

すが、その点を一番われわれは心配しております。特に今の方がおっしゃいましたように、電力が足りないということで電力を危急がれるあまり、危険性を顧みないで、もっぱら電力を作ることを無謀にやりますと、電力はできるかもしれませんのが、しかしそれもあまりばつとしないと思いますが、国民の体質はだめになるし、遺伝的にも非常に障害を来たしてくるということになりますと、取り返しがつかない。この問題は、この法案といったしましては、第一に英米ソなどというものが先進国として原子弹の発展をさせておりますが、日本と非常に違う点は、軍事的なものが優先しておる。ですから、外国の原子弹を見る場合には、軍事的の面とのかね合いが日本ではないのだということです。しかし、他面またノルウェー、フランスなどとの違いといふものは、ノルウェー、フランスは軍事的な面はまだあまり大きくなっておりません。これはノルウェーは、特に軍事的なものはありませんが、しかしまだ原子弹や放射線の危険性が十分認識されていない時代から始めていたという点がだいぶ違う、そう思います。それからもう一つは、商業的な目的がまだはつきりしないという時代に始めたいたということあります。それから、インドとの違いは、インドは大体日本と似たような面がありますが、しかし、国土の広さとか、工業水準といふような面で違う。そういう点をよく考えあわして、法律をお作りになるという必要もあると思います。

これは学問的に言いますと、安全というか、要するにどんなに微量でもそれなりの傷がある。もちろん微量ですぐ死ぬということはありませんけれども、微量でもそれなりの傷があるということは、学問的にそうであります。ところが、何か有利な面がありますと、それがうものは、政治的な妥協の量であつて、学問的な量ではない。従つて、電力と国民の体質という場合に、国民の寿命が何年か短かくなつたり、それからあと何人か何万人か何十万人かのかたわができても、電力の方が重要であるというような、電力と国民の保健や体質といふものとのバランスの上に許容量というものが考えられるわけですね。従つて、電力業者は電力をあせられて、国民の体質を犠牲にするというようなのは、何か職中の至上命令というやむを得ないかもしれません、そういうわけではないと思います。

ませんが、よほどモニター、管理といふようなことが嚴重になされないと、ただ、いいかげんに今までの工業に対する——今まででも重要な問題はたくさんあります。ありますけれども、それにも増してよほど根本的な措置を講じなければならぬ。たとえば、放射能の発見者である英國のソディ大先生が書いておられるのに、英國の原子力発電所は非常に慎重にやっているという話で、安全だろうかという質問をソディ大先生に質問したところが、ソディ大先生は、そんなのを安全だと思ってるやつは氣違いたのである。そういううちに、原子力発電所の煙突の上にファイルターがあると言うが、あの上に住まわしてみるとよろしいというようなことを書いておられるのであります。そういうふうに、よほど慎重に物を考え、かつ根本的な何か管理方式をお作りにならないと、取り返しのつかないことになる。外国でも水爆の実験のことをごまかすという目的も一つはあります。これがいろいろの報告書には、水爆の実験よりも平和利用の方がはるかに危険であるということを言つておる。これはもちろん片方が片方よりもより危険であるというような問題ではありませんけれども、平和利用の心配ということを非常に深刻に外國でしているということを、念頭に置いていただきたいと思います。

それでは、通告に従いまして、質疑の許可を許します。岡良一君。

○岡委員 政府の方々に対し、あるいは原子力委員の方々に対しても、また委員長御出席の上で私はお尋ねをいたしましたと存じます。

そこで、安川参考人の御意見である特にこの規制法の中の障害の防止、障害の防止と申しますよりは、むしろ事故による、災害による人あるいは物に与えられた障害、あるいは損害に対する補償の措置というものが、明確になつておらないようであります。そういう点は、いづれ法案の内容に立ち至つて私どもは政府の方の御見解も尋ねないと存じます。また御指摘の、あるいは船舶用の原子炉は運輸大臣、あるいはまた発電原子炉については通常大臣というふうに、許可権についても多元的な取扱いが行われておりますので、こうしたことからして、原子力の平和利用が手続等の面で複雑になり、従つて、いわば非能率的になります。うなからうかといふ御懸念、これらも法案の運用に関する内容にわたつて、私も政府当局にいろいろ見た見解をただしたいと存じます。それから、武谷先生に、関連をいたしまして、放射能の障害ということについての私見を拝聴いたしましたが、それらの問題は、先般放射性同位元素等によって、まことにごもつともありますので、そういう点は安川参考人の御

意見とも関連して、法案の内容においては、私どもまだ意に満たないものがあるわけあります。ただここでお尋ねをいたし、またあわせて、かねてこの方面に経験もあり、造詣の深い参考の方から、教えていただきたいとも思つておる点であります。この法律案がいいよ成立をし、また施行に至るということに相なりますと、結局法律に規定された手続を経、またその基準に合致したものであれば、松根参考人が出ておられまするが、民間の電力会社でも、発電原子炉を導入し、運転することができるという道が開かれれるわけであります。そこで、先般も九月に規制会議とかいうような会議でも、やはりそれぞれ共同に出資をして、原子力発電のために具体的な事業を興したいというふうな御決定があつたやに新聞が伝えておるのであります。こういうことで、とにかく日本では原子力の平和利用といえば、まあ何をおいても原子力発電というふうな格好になつております。そこで、これも昨年の一月の初めに、当時の正力原子力委員長がアメリカと動力協定を結ぶ、そして日本とのエネルギー需給の危機を乗り越えねばならぬ、あるいはまた、アメリカに比して日本の国民一人当たりのエネルギーの消費量はきわめて低いのであるが、これを高めて、国民の生活水準を向上させる必要がある、こういうようなことを言われて、当時非常な物議をかもし、湯川原子力委員のごときは辞意を表明されたといふような、原子力委員会発足当初において非常に大きな衝動的な事件もあつたわけであります。そこで私は、電力の専門の松根さんにお尋ねをいたした

いのであります、一休電力業界から予想される逼迫を緩和するために、現在のような電力業界の動きを見ておりますと、その動きのよな形で何が何でも原子力発電を急がねばならないのであるかという点であります。その点が、私どもどうもこの委員会においておいても、あまり納得のいく御答弁を政府当局からも得ておりません。そこで、この点を納得のいくように教えていただきたい。それから、この点ではかねて専門的な権威と私ども承知しておりますが、有澤先生も日本のエネルギー需給の将来の見通しの上に立てて、今日電力業界が盛んに原子力発電を急いでおられます、それがどうに急がねばならないものであるのか、もつと他に打つべき手があるのではないか、このような点について一つお教えを願いたい、こう思うわけであります。

でございます。一方、それでは火力発電の方はどうかと申しますと、これは戦後非常に火力発電の機械が進歩いたしました、いわゆる新鋭火力というようなものが外国でできまして、これを輸入し、またその技術を日本に導入して、日本でも優秀な新鋭火力ができるようになりました。これは非常に燃料は消費量が低いということから、特に従来火力二、火力一くらいで開発されておりましたのが、最近では逆に火力一、火力二というような開発の割合になつて参つております。これは一に火力発電が非常に火力より進歩したといふことから来てゐるわけなのであります。機械の方はそういうふうに外国からも入つて来、またその技術を日本で導入いたしまして、りつぱな機械が日本でできるようになつたのであります。機械の方はそういうふうに火力が非常にむずかしくなつて参つた。実は私も最近そういう問題で九州を一回りして参りましたのですが、御承知のように、日本の火力は石炭を全部使っておりま

すので、この石炭の産出が、昨年の経済伸張の六ヵ年計画では、今日から数えて五年後には六千二百万吨ぐらいというのが最大限度と抑えられたわけであります。これは九州だけでなく、全国の有炭の産出量の予想でございます。日本は火力は石炭を全部使つておらず、一千五百万吨でございま

るの石炭が要る。この供給が非常に日本ではむづかしい。たとえば、今まで日本は一千万吨内外である。そこで、やむを得ませんので、重油を使って、今年はそれを切り抜けよう。それで、重油に換算いたしまして、約二百万キロリットルくらいのものを使わざるを得ない。これをせひ輸入さしてもらいたいということをお役所の方にお願いしていきます。設備の方は、大体百万キロをいい百五十万キロくらいは火力設備をふやしませんと、供給に間に合わぬ、需用に追いつかない。大体三十四、五

年ごろには、需給のバランスがとれるようなら、開発の方を促進いたしております。その計画によりますと、毎年百万キロないし百五十万キロの電力開発をしなければならない。そのうちの約三分の二は火力、こういうふうに非常に火力のウエートがあがります。このワクは年間千五百万吨、よく行つてすと、今申し上げたように、燃料の消費量が非常に累増する。大体先刻申し上げたように、日本の電力向けのワクは年間千五百万吨でございま

す。ただいまの御質問に対する御返事によると、この重油によらざるを得ないということは、大体電力業者ののみならず、一般もそういうふうに考えておりますわけであります。たゞ、この原子力発電は、御承知のよう

に、先般私どもイギリスに行ってコルダーホールを見て参りましたが、何れは第一外貨の非常な消費をいたしました。すと、一千六百万トンじやないか。すでに今年一千四百万トン使うという状況でありますので、ふえていきますものは、今後すと、約四千八百万トンでございま

す。そこで、かりに日本の石炭の産出量が六千万トンとしました場合に、そのうち電力に向けられるのは五千五百

トンというものが大体の見通しであります。そういたしますと、今後電力の供給が、火力を重点に行なつていくといふことになりますと、どうしても多量

の石炭が要る。この供給が非常に日本ではむづかしい。たとえば、今まで日本は一千万吨内外である。そこで、やむを得ませんので、重油を使って、今年はそれを切り抜けよう。それで、重油に換算いたしまして、約二百万キロリットルくらいのものを使わざるを得ない。これをせひ輸入さしてもらいたいということをお役所の方にお願いしていきます。設備の方は、大体百万キロをいい百五十万キロくらいは火力設備をふやしませんと、供給に間に合わぬ、需用に追いつかない。大体三十四、五

年ごろには、需給のバランスがとれるようなら、開発の方を促進いたしております。その計画によりますと、毎年百万キロないし百五十万キロの電力開発をしなければならない。そのうちの約三分の二は火力、こういうふうに非常に火力のウエートがあがります。このワクは年間千五百万吨、よく行つてすと、今申し上げたように、燃料の消費量が非常に累増する。大体先刻申し上げたように、日本の電力向けのワクは年間千五百万吨でございま

す。ただいまの御質問に対する御返事によると、この重油によらざるを得ないということは、大体電力業者ののみならず、一般もそういうふうに考えておりますわけであります。たゞ、この原子力発電は、御承知のよう

に、先般私どもイギリスに行ってコルダーホールを見て参りましたが、何

れもエネルギー事情にありますために、将来は必ずこの原子力発電に依存せざるを得ないということは、大体昭和四十年か四十五年にかけて、まだ十分の結論を得ておられませんけれども、御質問がございましたから中間的に申し上げますと、ちょうど今の水力から火力に切り替わるのを、日本で使う重油の量は、ほぼ四千万キロリットルか五千万キロリットル。その程度が日本としての輸入し得る油の限度じゃなかろうかといふようなおよその想定をつけまして、それじゃいつから原子力発電が必要かということになつてくるわけであります。ただいまの御質問に対する御返事によると、この重油によらざるを得ないということは、大体電力業者ののみならず、一般もそういうふうに考えておりますわけであります。たゞ、この原子力発電は、御承知のよう

に、先般私どもイギリスに行ってコルダーホールを見て参りましたが、何

れもエネルギー事情にありますために、将来は必ずこの原子力発電に依存せざるを得ないということは、大体昭和四十年か四十五年にかけて、まだ十分の結論を得ておられませんけれども、御質問がございましたから中間的に申し上げますと、ちょうど今の水力から火力に切り替わるのを、日本で使う重油の量は、ほぼ四千万キロリットルか五千万キロリットル。その程度が日本としての輸入し得る油の量は、

ありますから、外貨の事情を考慮いたしましたと、この輸入エネルギー源が外貨所要量の割合としてあまり大きい割合を占めるということは、避けなければならぬと思います。それがどの程度であるかということになりますが、諸外国の例で見ましても、大体十数ペント、まあ一五%程度、それ以上になりますと、外貨事情に対し、このエネルギー源輸入ということが、大きく圧迫を加えてくるようになると考えます。それではありますから、一五%といたしまして七億ドルといたしますと、四十何億ドルの輸出が二十五、六億ドルだとすれば、大体倍近く貨の擁護がなければ、これだけのものを十分にまかなっていくことはできないう、こうしたことになろうかと思うのであります。それから後もその勢いで輸出規模がなければ、これだけのもので参るのでありますから、おそらくその時分になりましたならば、ほかのものもっと外貨を食わない、外貨をあまり使わなくて済むようなエネルギーに置きかえなければならない時期がくると思います。その時期を、私は、大体今申しましたように、昭和四十年から十五年の時期であろうと考えておりますから、その昭和四十年から四十五年の間には、少くとも日本において得るよう、そういう事態に持つていかなければならぬのではないか、こういうふうに考えておるわけですがあります。その原子力による発電の可能な状態に持つていくという意味は、今のような考え方でございますから、

そのときには、毎年々々原子力による発電の割合が——水力もむろんやりましょうし、火力、重油による発電もむろん行われましようけれども、その開発される電力源の中に占める原子力発電の比重が、だんだん大きくなつていくことができるような状態に持つていかなければならぬということをございます。別な言葉で申しますならば、昭和四十年から四十五年ころにかけまして、日本におきまして、日本の技術で原子力による発電が可能になるような状態に持つていかなければならぬい、こういうふうに次は考えておるわけであります。

の交渉に入った、あるいはコールドガスからホークの改良型というようなものが入るようになつて、ところがかりに改良型を入れましても、改良型では炭酸ガスがカドミウム・ガスになつて、多少熱効率は上つておるようですが、しかし天然ウランの消費量そのものは、電気出力において増加はするが、あまり変りはないのではないかと思うのです。最初二百トン入れて、年々の詰めかえが五十八トンばかり必要ではないかといわれておるわけです。それからアメリカから、問題になつておるヤンキー・タイプですか、PWRのあるリアクターを入れると、これも機密資料の通報を含まない協定では四十キロしか濃縮ウランをくれない。これはフランスとの協定の中に書いてある。フランスは濃縮ウランが作れるからと、いうことで受け入れているわけです。機密資料を含めば五百キロまでは濃縮ウランをくれる。それで問題は、なるほど高い安いの問題はありますが、日本は御存じの通り天然ウランも何もない。将来も日本が原子力発電をどんどんやるとしても、そのための原料である天然ウランなり濃縮ウランというものは、日本では国内に求められない。そうなると、日本の経済構造の根幹であるエネルギーの最も重要な原料として、鉄、石炭も日本にはないが、一方また原子力発電をやつても、その原料は外國に依存しなければならないといつて、これは政府間の協定等によつて、かなり嚴重な拘束なり制限を受けながら原料の輸入をはかつていかなければならぬようなる事態になるわけです。しかもこれが政局間の協定等によつて、かな

うような事情をお考への上で、なお今
くとも四十年近くには、この原子力發
電に持つていかなければならぬとい
うような結論になるのでございましょ
うか。こういう関係をやはりよく御検
討の上でそういう結論におなりになつ
たとすれば、その点私どもいさか問
題が残っているように思うのでござい
ますが、私どもの蒙を開いていただき
たい、こう思うのです。

トリウムとかウランができるだけ開発をして、日本として入手できるような道を開くべきであるというふうに考えております。ですから、天然ウランを燃料とするような開発方式をとつていてますならば、日本として考へた場合に、比較的燃料の問題はその道が開けるのではないか、こういうふうに考えております。もちろん国内におきまして、天然ウランの検査をもつと嚴重にやらなくちゃならぬと思います。これをやりますと、案外日本にもまだかなりのものを発見することもできないことはないと思います。これは一種の奇跡ともいうべきものでございましょうが、フランスの事例もあることでございますから、日本におきましても、全國にわたつてもつとと徹底的な検査を行うことが必要だ、こういうふうに考えております。

況なんです。こういうような条件の中、で原子力発電を急速、いわば燃料料についての手当をするといつても、安心のできる保障を持たないで原子力発電をするというやり方は高くつくから、安いものでやりたいというのがあなたの方の建前かもしれないが、日本においても全く基本的、自主的に原子力開発をしていこうという立場からいうと、そろばん勘定から、原子力開発というものはゆがめられてくるんじゃないかという懸念を持つわけです。これは率直に申し上げておるのでですが、あなたの方の立場としては、利益採算で言われるのかも知れませんが、そういう点を御考慮になつた上でのお話なんですか、特に燃料の見通しについて、十分御検討の上で御計画なんですか、そういう点も一つはつきりとお答え願いたいと思ひます。

十五年とか契約をいたしましても、その炉ができるまでには二、三年かかるのでございます。それですから、十年契約をしても、炉を作るまでに二、三年かかるてしましますから、炉を作つてから七年しか燃料がもらえないということになります。そういうことじゃ困るじゃないかという話をしましたところが、それはその炉ができてから十年というごとにしてよろしいと言つておりました。なおまた、来年あつらえればいい炉を、二、三年先にあつらえるということになりますと、今度は濃縮ウランなら濃縮ウランをもらう時期が非常に短くなる、それでは困るという話をしましたら、それは保障するということを言つておりました。これまではまだ文書でなにしたんじやございませんけれども、話し合ひはしました。それから今アメリカは、世界各国に対して濃縮ウランを出すということを宣言しております。これは外国に二万キロ出す、その二万キロの中で五千キロは今後国際原子力会議を通じて出す、こういうことを言つておる。あなた方はそう言つていらっしゃるけれども、今はまだそういう炉があまりてきておらぬからそういうことは言えるだらうが、これから十年、二十年たつた場合に、各国で原子力発電をやるという場合において、あなたの方の方で、今までの炉を動かす分量にプラスして、今度は新しくスタートする分が非常にふえて参りますから、引き続いてできますか、こういう質問を向うの最高幹部と会つたときにしたところが、それは保障する——もちろん契約をしておりませんので、口だけの問題ですから、これはもう少し一般協定でもやるとき

は、その点を念を押す必要があるかも知れませんが、そう書つております。
それから、カナダであります。カナダは一九六二年の三月三十一日までアメリカに供給する約束をしておるのでござりますが、最近御承知の通りに、カナダではウラニウムの鉱区が非常に多いに発見されまして、今までウラニウムの採鉱、開発につきましては相当の補助をしておったのでござりますが、あまりよい出されては困るということで、打ち切りました。しかし、一九六二年の三月までアメリカに供給する契約をしておりまして、わざかのものならばこれまでのよう供給ができるだらうが、一九六二年以後になりますと、なれば、相当できる。こういうことをカナダではいつております。しかしながら、カナダのウラニウムの開発はごく最近でありますので、まだ見当がよくついておらない。昨年が十一月でありますたが、そのときに実はまだ開発しかかつて、よけい出でくる見通しがついておるけれども、見込みだけであって、しっかりとわからぬから、大体将来のウラニウムの鉱石であるいはエロ・ケー・キとして供給する点について今考えておるから、今年中に何とか政府の方針をきめよう、それで政府の方針がきまりましたならば、それを下部の機関に移しまして、炉をやるかということをきめる、こういう話をしました。なお、カナダによりて申し込みをして、交渉をかりまして、他の国から相当申し込みが多いようでありますから、相當早くこの問題は申し込みをして、交渉を

やつておかなければいかぬじやなし、か、そう考へております。
それから東南アジアの方面であります
が、ここではまだ申し上げかねるところ
うな状況になつておりますけれども、
ある一私会社であります、ある鉱山
をある方面でとつたという報告を、
二、三日前に受けました。なお日本が
それをやろうとした前に、他の国から
じやまが入つて、非常に困つたことが
あります。それが復活いたしまして、
今、交渉中のところもあります。そろそろ
いうこともあります。これはトリウム
鉱であります、原料を将来確保する
道を講じつつあるところであります。
なお、イギリスは、自分の国ではウ
ラニウムは出ませんけれども、君の方
はそういうものを日本に流してもら
いという話をされておるが、一体ウラニウ
ムは将来どうなるかという話をしまし
たところが、君の方に先づつておいて、
それがもし供給ができるなどとき
は、英國がつぶれるときだ、こういう
ような話をしておりました。いずれも
し買うということになりますならば、
その前に一般協定の問題も違めてお
参らなければならぬと思いますが、そ
のときに今までの話をチェックする必
要があると思います。

子力機関の問題にいたしましても、アメリカは二万キロ放出すると言いましたが、国外には五千キロしか国際原子力機関に出しておりません。ここに私はやはり問題があると思うのです。要するにアメリカは、国際原子力機関を作れということを一九五三年の十二月にアイゼンハワーが国連総会でみえを切りましたけれども、その後三十八の国と双務協定を結び、八つの国と動力協定を結ぶというような形で、二万キロ国外に出すと言ったけれども、五千キロしか自分の言い出した国際機関に出しておらない。ここに私は、アメリカの原子力による海外協力というものの一つの限界があると思うのです。こういう点もやはり見通し立てて、見定めた上で乗りかかっていただかなければならぬと思うのです。

間ダムの建設所長でしたか、超高压送電をやれ、従来のロスを二割くらいにとどめられる、そうすれば莫大な建設資金を投じて、三百六十億も投じて佐久間をやるよりも、木曾川水系をそれだけやるよりも、とにかく非常にわずかな金でやれるのだ、こういうことをやらないで、原子力発電、原子力発電といって原子力発電を花形呼ばわりしているのは、日本の電力事情に実に暗いものだということで、あなたの方の方が非常に批判されておったことがあるのです。そういうふうに聞けば、私は、少しうとうとですから、なるほどそうかなと実は思うわけですが、そういう点です少し手抜かりがあるのじゃないですか。もう少しがんばらなければならぬ面があるのじゃないでしょうか。内を固めながら、さらにその外に手を出していくという着実な方法で、もう少

入っておったわけであります。それから、火力の新鋭化の問題は、当初の計画といたしましては、古い火力を置きかえ、これによる燃料の節約をはかるためにここ数年やつて参つたのであります。たまたま需用が急にふえまして、従つて、やむを得ず、今古い火力を動かさざるを得ないという状況でござります。そういう意味で、古い火力の置きかえと同時に、需給のバランスをとつていくという意味において、昨年の暮れから火力の増設計画をテンボを早めまして、今やつております。従いまして、おそらく毎年古い火力の廃棄が五十万キロくらはずつ出てくる勘定だと思います。それだけを新しい火力に置きかえていく、つまり能率のいい火力に置きかえていくわけであります。大体三十四、五年になりますと、古い火力はよほど渇水であるとか事故とかに動かすが、あとは大体新鋭火力でやつていくというような状態になります。そのほか配電線の電圧を上げますとか、あらゆる施策を講じて、ロスの軽減には毎年膨大な金をつき込みまして、やっておるわけであります。それによる出力の増加、電力の増加は、全部計算に入れまして、なお今のような原子力発電をやらぬと間に合わぬというデータになつておるわけであります。

石炭の地下ガス化の問題というよううしてガステービンを動かす、あるいことが技術的な問題として取り上げられておった。私、一昨年ロンドンにきましたときに、その後の経過を見と、それが非常に実用化されておる。そういう形でやはり現在国内にあるのエネルギー化というものに対して、非常に努力を払つておる。とこ日本は、何でもエカフエが日本の炭の地下ガス化について六億ばかりと出そうということで、当初予算とて八千万円を通算省が要求したけれども、大蔵省の査定で削られた、こうう形で、政府自身がエネルギー問題真剣に取つ組んでいこうという努力が私は足らないのじやないかと思うのですが。そういうことがまたしても原子炉発電へという流れに通する大きな原由

はならぬ。行なう。右の金力と、左の電力と、その他の電力と、合計で、これが、何を意味するか、さういふに考えておられます。

○岡委員 いずれにしても、原子力発電の問題と、石油ガス化の問題と、それから、石炭の完全ガス化の問題とか、そういうふうに考えておられます。

ニユースを見てみますと、御承知のように、最初の十カ年計画を変更いたしました。そして、原子力による発電を、たしか少くとも百万ないし七百万キロだったと思ひますが、それだけあやす。最初の十カ年計画は、二百万から二百五十万だつて思ひますが、それを倍以上にふやして、十カ年計画を新しく立てておりますけれども、しかし、その場合におきましても、なおイギリスは、やはり石炭による発電、火力発電をもつとやる所だ。それだけで実は足りないので、ソレで原子力発電でだんだん置きかえはいきますけれども、十年くらいの間はとても原子力発電だけでは間に合はないのですから、石炭による火力発電もふやす、従つて石炭の増産もやる、こういうふうに報道されております。エネルギーの問題はそういう意味から申しまして、もう原子力発電になればほかのエネルギー源の問題はどうでもいいんだということは、私はないと田中さんといいます。従つて、日本の場合におきまして、やはり石炭のもつと高度の利用、水力につきましても、おそらくそういう問題がまだ残されておるのでないかと思いますが、その点は私はまだよく調べておりませんからわかりませんが、石炭につきましては、おそらくもつと地下ガスの問題、低品位炭の問題とか、石炭の完全ガス化の問題とか、そういうふうに考えておられます。

題に取り組んでいただかなければなりません。力会社の皆さんもそうやつてゐるわけですね。ところが、日本人というのは畢竟力がいい癖があつて、めずらしいもの好きと、いうのか、すぐそれに飛びついで足が宙に浮く、脚下照顧といふこと、足もとを固めるというか、ここにやはり努力しなければならぬ。そうして、模倣倣倣で引きずられてしまうというふうな格好になつたのは、原子力の問題は、そうあつては断してならぬと私は思うので、しろうとながら、いさきか申し上げたわけです。

そこで、有澤先生にお尋ねいたしましたが、実はこの間予算委員会で私は總理と大蔵大臣に質問いたしました。原子力発電ということになれば、相当な金がかかること、コールダー・ホールの改良型を入れると、四百八十億かかるので、その維持費ということになれば、やはり五十八トンの天然ウランの入れかえなど入れると、ざっと十年間で、相当——これは石川先生よく御存じだと思いますが、一休そんな金があるのかということを率直に聞いたのであります。そんな金はない。だから、日本とすればせいぜい実験程度で、いわば国に潜伏しておる科学的技術を開発するといふところに政府としては力をこむを入れたい、こう言われた。そうなればこの法律案が通れば、当然電力会社の社長會議が御決定になつたような年で、民間の発電動力炉というものが生まれてくる道がここで開かれてくるわけです。そこで私は有澤先生の率直な御見解を聞きたいのですが、一九五〇年当時のエネルギーの危機が呼ばれる前に、国のエネルギーの問題というものの

は、国全体が、先生が言われるよう取り組まなければならぬ問題だ、国の経済と国民生活の根幹だという考え方で、労働党は石炭の国営をやつた。現に原子力発電は、これは英國の原子力公社が建設したものでも、受け取ってこれを流しておるのは中央電力公社だ、あるいはスコットランド電力公社だ、というヨーロッパティヴァな形態で、やはり公共性の事業は公共性の経理の基礎に立った運営をやっておるわけです。ところが、この法律案が出てくれば、これはもう民間会社のある程度まで自由競争にまかせてくるということになります。国のエネルギー問題 国にエネルギーが逼迫しておるから、国が国の責任において解決しなければならない問題、しかも今後大きく期待されておる原子力開発計画の中心である発電の問題が、この法律案によって民間の資本でにゆだねられる、民間の利潤追求といつちや悪いですが、そういうものにゆだねられてくるというようなことは、私どもの党としては、公会形態でいくべきだという主張を持つております。先生の率直な御見解を伺つておきたい。

将来のことだと思います。それまでしては、もちろん私はそう民間の企業がやりたいから許可をする、こういうふうに輸入する炉につきましては、輸入するというふうな問題になつておる炉でございますが、この炉のあり方 受け入れ態勢というふうなものにつきましては、私はやはりまだ日本の技術を確立していく。日本において原子力発電の炉が製作できるような技術基盤を作り出すための実験炉として輸入するのがいいというふうに考えております。やはりそういう炉は実験用の炉でござりますから、最初のものは少くとも原子力研究所に置くべきである、原子力発電所を中心としてこれを開発していくべきだ、こういうふうに考えておりまます。それで、今、岡さんの御質問のエネルギー政策といいますか、あるいはエネルギー経済のあり方という問題につきましては、もちろんこれは私個人でございますが、私個人の考え方としては、これは国の経済とかいうものの基盤でござりますから、公社の形になつていった方がいいとは考えております。しかし、これは私個人の考え方でございまから、さように御承知願います。

ループはそうおっしゃっている。それで、これはやはり大きな政治問題になれる可能性のある問題だと私は思います。が、原子力研究所の主管者としての安川さんは、これはいかにあるべきだと思いますか。

○安川参考人　ただいまの御質問にお答えいたしますが、私も原則として、いささかも違ったところはございません。私がこの原子力研究所の理事長を担当いたしますときの私の意中は、全くこの動力炉を試験的に運営するということを前提として、私は日本原子力研究所に就任したのであります。しその原子力研究所が単に基本研究などまる、実際の利用実施の研究が除外されるということであれば、私はもう明日からでも、この原子力研究所の役員は御辞退申し上げるべきだとすら考えておるのであります。そういう意味において、かりにこの第一動力炉が研究用として設置されるということであれば、これほどまでも原子力研究所が中心となって実施すべきだというこの意向は、私は今後も変わらないつもりであります。ただ、実際問題として、現在の原子力研究所の組織、機構、法律でもって、果してこの動力炉の研究が理想通りに行えるかどうか、ここまで考へると、私はわざと一年足らずですが、現在の原子力研究所の研究というものにはほとんど手は染めておりませんのと、ほとんど建設と準備にこれまでの時日を費したのであります。が、そのわずかの間の経験から微しても、これはとても動力炉を今ままで、今の研究所の組織等に実施しても、十分な効果は上り思われます。

られない、だからこれを何とか実際から現れて効果の上のようなふうにしなければ、これはうつかりただ私の理屈をもとにして、自分の方で引き受けさせなければならないよろしいというわけにいかぬのであります。で、今の原子力研究所の運営力では行えないのです。これにはどうしても法律の変更を必要とするんじゃないか、こう私は思うのであります。それで、でき得べくんば、今の原子力研究所法というものをもう少し実際に即して、率直に言えば自由に理事長に、ある程度まで委任をされ、彈力性のある運営ができるような組織にしていただきたい。だからと、現在の研究所はなかなか動きがどれぬのが実情であります。ましてわんやこのまままで動力炉をこの中に編入しただけでは、私は、もう一日二日のうちに、どこかの壁にぶつかるような状態になるということを非常に心配であります。これは何とかしてこの現在の法規をもう少し弾力性のあるものに変えていただきたいという希望に満ちておるのです。これはまあここでお願ひ申しては相済みませんが、実はそのうな考え方で、今動力炉の受け入れを、いかなる方法で受け入れらいかと申しておる最中であります。どうかその旨を御了察の上、何分の御援助をお願いしたいと存ずる次第であります。

ければならぬと思つております。もちろんこれはわれわれ立法府にある者の責任でありますので、御趣旨は私どもも十分共鳴をいたしております。努力の至らないところとして、おわびをいたさなければならぬと思ひます。

力に関する科学的能力の開発と具体的に結びつけていくには、いかにすべきであるか」まあこれはとっさのお尋ねでありますので、きわめて根本的なお心組みでけつこうであります、が、承わりたいと思うのです。

という点が、ただいま一番問題の焦点になつてゐる点ではなかろうかと考えております。

情勢の中でやはりもっと具体的なものを作っておかなければならぬ。二月九日に一般協定云々の御決定になつたときでも、とにかく日本の受け入れ態勢は作らねばなるまいという御発言は、議事録を見ればありましたが、具体的

おっしゃっていられるのを拝見しても、あまりよく意味がわかるように書いてありません。たとえば、動力炉を今から注文するといって、五、六年後になるというような問題ですが、これは動力実験炉を買って一体何をする

そこで、いろいろお尋ねをしたいことはあります、時間がなんでありますので——先般二月九日に原子力委員会が米英のいわゆる一般協定草案を検討の上、すみやかに一般協定の交渉に入ると、御決定をなされました。そのとき一般協定を締結をして、動力炉を入れるとすれば、それは日本の自動的な原子力の研究開発とどういう調整をとるべきかという問題がまず起り得ると私は思うのであります。また、それがなくてはならないと思うわけです。そこでこの間閣議でもよいよ関係各省庁とも協議の上、可及的すみやかに米英と動力協定の締結の交渉に入るということを決定になつた。そうすれば、原子力委員会としては、当然具体的にいかなる炉を入れるか、いかなる規模を入れるかというようなこと、それと日本の原子力開発のための三十年度、三十四年度の——今、注文をしたって五年後にならなければ運転をしないのですから、もう五年後に来るのだ、それは日本の原子力開発の自動的なテンボとマッチしたものでなければならぬと私は思うのです。どういう体系構想で調和をはからんとしておられるか、具體的なものを持っておられるのかどうかという点をちょっとお聞きしたい。それについて、特にこの問題にいろいろと日夜奔命を願つておられる武谷先生からも、一体原子力発電を日本の学界のいわば潜在しておる原子産一号炉等を作りました。国内技術の育成あるいは関連産業の成果を集大成いたしまして、そうしてます第一期を経て、次にその成果を基礎にいたしまして、動力炉、これは初期においては実験炉の段階になるかと思いますが、これを輸入いたしまして、そうして第二期の国産で鍛え上げました技術と輸入いたしました動力炉との調整を考慮しながら、さらにもう一段高いその後におけるべきかという問題であります。これが第二期の考え方であります。しこうして後の段階では、将来の燃料対策等も考えておきましての動力炉の国産化という問題を目ざしていきたい、これが第二期の考え方であります。しこうして後の段階では、将来の燃料対策等も考えて増殖炉の研究あるいは国産化をはかりたいといったのが、今までの「一応」の考え方であります。こうして参りましたのところが、その基本的な考え方に対する御承知のように、エネルギー事情が非常に緊迫いたして参りましたのことで、反面そういう基本的な線に、日本への与えられたエネルギーの緊迫した事情から、どうしてこれを調和していくかという面が強く出て参りましたのは、動力炉の国産化の面で時期的にあるいは国産化の方向を見出しながで、その調和点を、動力炉の面、あるいは動力炉の国産化の面で、その調和点をいくか

れども、電力会社の方でもここ五年、六年後に運転をするということです。そうすれば、今日原子力科学の応用の日進月歩の実績を見れば、実際問題として、六年後になれば、増殖炉のボーネルくらいできるかもしませんよ。それはあり得ないことじゃないかと思うんです。あるいは融合反応の制御の実験段階に入ってきてる。そういうことだから、エネルギーの需給が逼迫しているからという、そういう今おっしゃったようなばく然たる方針では困ると思うんです。基本計画は内定とは言うけれども、三十六年には増殖炉を国産化するというなり、その方向に向って三十四年に天然ウランの国産化をやる、三十六年には増殖炉の実験炉の国産をやるというくらいにちゃんとめどは一応あるわけでしょう。それに対して、どういう具体的な年次計画を持つてはいるかということは、原子弹委員会の私は重大な使命だと思いましたよ。三十二年度のものは私ども押見しましたが、三十三年度、三十四年度は何もない。一方では三十七、八年後を予定して、今度は原子力発電炉の発達があり得るような条件がこの法律でできてくるということになると、それに引きずられてくるんじゃありませんか。少くとも日本の自主的な原子力開発というものは、歪曲をされる危険が私ではないとは言えないと思う。だから、原子力委員会とすれば、こういう

に何をするんだということは何もなんない。こういうことは私は困ると思うんですね。こういうことを申し上げては失礼なんですけれども、こういうところに原子力委員会に有能なスタッフをつけて強化が必要になると私は思うんですね。一般協定には入る、受け入れ態勢は何かする必要があると湯川さんも武谷さんも言つておられる。何を具体的にやるかということは、何ら決定されておらないということは、これは原子力発電をやれという電力会社の御意見に原子力委員会がただ歩調を合致しているにすぎない。これでは日本の計画的な、総合的な、自主的な原子力開発をやる、その企画と調査と決定をする原子力委員会の態度、任務としては、妥当ではないと私は思うんです。もうここで佐々木さんは責めても仕方ありませんが、武谷先生は、この点いかがお考えですか。

のかということは私にはよくわからぬ。向うから買ってきて、こっちで立てる、それをこっちで見ていたら何が勉強できるだろうというような勉強ならば、得る知識は少くて、金ばかりかかる大へんせいたくな勉強ではないか。同じようなことが、ほかの方法で、科学者ならもと早くわかることが幾らもある。それから溶接とか溶接とかが早くわかるといふけれども、二インチの鉄の容器を溶接するよろしくは、ほかの方法で研究すればよろしい。何もそれを買ってきてやらないければ、わからないというような問題ではない。動力炉につきましては、たとえばコールダーホールの発電所を作った経過を最近伏見君が説いたのが岩波新書で出ていましたが、大へんわかりやすく書いてあるので、お読みになつてもわかりますが、あれはあらゆる問題を網渡りして克服していきます。あれを見ますと、普通の方でさえ、存外容易にできたという印象を受けるかもしれません。われわれとしては、網渡りをやってやつてきたという印象を受けるのであります。それでも、あそこでやるのは神祕的であるから、原子力ではなくて、個々の技術は平凡な技術である、その中のきわめて少い部分が原子炉を使って試験をするものである。従って、あれを作つたということに何も神祕的な感覚はない、買つてくるというふう

とばかり頭から考える必要はないだろう。しかし、日本ですぐできるとは考えられません、あいのものを買ってくるのにわれわれは反対はしませんけれども、しかしあれだけの技術の基盤は、日本で、ほかの方で十分得るところができる。日本くらいの工業国であれば、それだけのことはできるでしょう。それだけの基盤を十分考え、いろいろと手に入れた上で、あいのものを買ってくるならば、非常に意味があるんだろうと思うのですが、買ってきて運転すればそれでいいという考え方、それで技術者の訓練ができ、発電ができるというイメージな考え方では困る。第一、注文して買ってきて、五、六年で技術者を訓練するのではなく、おくれるのではないかと思います。急ぐならばもっとほかの方法で、今日から技術者の訓練を十分する方法があるということを申し上げておきたいと思います。

それから、これだけの金は、研究の方に使われた方がよほどいいのはないかという問題であります。向うがやつたような研究といふものをやつて、実物を作るのはもう少し先に延ばした方がいい。もちろん向うから買ってくるのも、先に延ばした方がいいと思います。第一、今日発注すれば、五、六年あるいは六、七年かかるという場合でも、今から三年後に注文すれば、あるいは二年でできるというようなことになる。それから、技術の発達というものは、おっしゃいましたように、もちろん今、日進月歩でありますし、コールダーホール型はすでに古いと言えど古いということになりますから、エネルギーとの兼ね合いでおつ

ルギーとの兼ね合いで、向うから原子力発電というものをどう輸入するかと、いう場合、一年先に回せば回すほど、有利になることは確かです。何年でも、先に回せるだけ回すということです。こういう点は、今までいろいろお話を伺つておりましても、われわれの言葉でいふうに言いますが、もう少しファンクショナルな考え方が必要ではないか。ますか、われわれ物理学者はそういうふうに言いますが、もう少しリニアーナ、単に比例的直線的な考え方といいまして、こうだといふ流儀では参らぬのだ、いろいろなファクターを入れて、もう少し曲線的な考え方が必要ではないか。何か一本調子の考え方で、こうだからこうだといふ流儀では參らぬのだ、今まで曲線をおやりになつてゐるわがかりませんが、われわれが読んだところでは、あまり曲線的ではない。このころはやつておりますオペレーションズ・リサーチというものがありますが、もう少しうるさいいろいろなファクターを入れられて、たとえばコールダーホールは今注文したら五年後にならうだらうということは、三年後に注文したらおそらく二年くらいでできるだろうということでもありますから、そういう兼ね合いをいろいろ考えておやりになる。それから日本の原子力の発電は、日本の研究がどの程度の研究であり、技術者の能力がどの程度あつたときにはどうであり、現状で入れたらどうであるというようないろいろな兼ね合いがすべての問題について必要であります。それから、外国との協定が原子力委員会で発表されたのは、最初にいろいろいろいろなことが書かれており

べて先に行くほど有利であるといふことが確認されております。ところがそこからあとの問題でいきますと、一つもそれが生きていないので、われわれも実は不満に思つてゐるのであります。ところが何よりも必要であるにかかわらず、そうでない。たとえば外国から燃料を買うというような経済方面の方のことが、そういういろいろなことの兼ね合いで、何よりも必要であるにかかわらず、結局外貨を費しているわけですから、いろいろ御検討がありましたけれども、原子力発電を買つたって、それはそれとの差引はあまりおつしやらないで、これだけ金がかかるから原子力発電をする、まるで原子力発電だと金が一切要らないかのことときおつしやらないで、ではないかと思います。原子力発電をする、まるでお金が要るわけです。ですから、その金をどう使って、どれだけ持つて、先はどうおつしやいましたよにお金が必要な検討が、どうもわれわれに納得のいくようになりますから、一つもなされおりませんし、われわれは何としても、学問が圧迫されるような状態を欲しませんので、できるだけ自由にやり、また学問は日進月歩でありますから、その学問の日進月歩と即応できる態勢がどういうものか、現在まで検討されていらっしゃるのを見いたしましても、一つもわれわれ学者には納得されるような形のものが、残念ながらないのであります。その点をもう少し十分に、われわれ学者を納得させようなことが必要であります。炉の問題でも、たとえばコールダーホール型についての調査をおやりになつた方がここにおいてですが、あ

の調査報告書を持見いたしましたが、たとえば耐用年数などというのも、二十年なら二十年ということを前提して計算しておやりになる、それも目安となるが、しかし、目安ならば一年しか耐用年数がない場合もあり得るし、五年の場合もあるし、十年の場合もあるし、十五年の場合もあるというふうなことで、計算をなさって、それをずらつて並べになるのがよろしいので、今日コールドーホール型の耐用年数何年だということを知つてお人は、世の中だれもいないはずですから、そういう点もわれわれ学問的に見ると、はだ一方的なデータばかりしかお考えに入れていいないと私は、学問といふものは、いろいろの可能性をいろいろと考えて、その兼ね合いを考えていらっしゃることが、学問的な観点から必要であろうと思うのであります。

ですが、実は、原子力発電をやるために動力炉を輸入するという場合、重油も石炭も将来ますます高くなる。ところが原子力発電の場合のコストはどれだけになるのかということについて、私どもまだ寡聞にしてはつきりしたものを知らないわけです。売り込みのためのえさのような数字はよく承知をしますけれども、どれだけにつくのかと、いうことは、これは単に電力会社のそろばんの問題じゃない。やはり国民経済、国民生活の利害に直結する問題ですね。これははどういう計算をしておられるのですか。

常に進むと思うのです。たとえばコルダーホールにはまだそういうものはありませんが、これにある程度の重油を使つた再熱式のものをつけるという方法はいろいろあると思います。従いまして、今、現実にそれがどうだといわれますと、それでは、日本の石炭が今年は五百五十円も上った、今後上つていく日本の火力原価と、下つていく可能性のある原子力発電の原価からいいますと、どうも原子力発電に歩があるというものが大体電力界の見ている見方でございます。従いまして、そういう一つの可能性の非常に多いものを、多少そういう犠牲を払つても何とか電力会社がやっていきたい、そうしなければ、実際に供給責任を持つている電力業者としては相済まぬわけである、こういうような気持で、初めはなかなかそこまでいかなかつたのですが、だんだんこういうふうに見て参りますと、大体そういう決心がついたわけであります。従いまして、さつき岡さんのお話に、将来のこの企業形態の問題もちょっと出ましたが、実はこれは火力発電の仕事を同じものだろ、特別にお金が必要るものじゃない、初めは別としまして、将来は現在火力発電所を内地で作つておるのと同じであつて、別に新しい資金も要らなければ、従来の建設資金の一部で水火力を作ると同じようにやつていけるものだ、こういうふうに考えております。

うはいくまいと思うので、気に病んでおるわけです。そこで、こういう文献を見ますと、すいぶん無礼なことを言つたり、すいぶん先の見通しの暗いことを語つておる人がありますので、この機会にちょっと御報告申し上げておきたいと思うのですが、日本へ去年の五月に来られた英國の原子力公社の工業部長のサー・クリストファー・ヒントンさんの話では、とにかく英國はコールダー・ホールに、自由世界最初の原子力発電所を建設した。これらの資本費、運転費などの諸要因を総合すると、発電コストは一キロワット、一ペンスより安くなるということである。将来は〇・六ペンスまでになる。そうすると科学技術庁が試算された日本の九電力会社の新鋭火力の単価よりはかなり安くなり得るよう見込みになつてしまふようです。ところがこれは、結局ブルトニウムの常用原子炉の計算なんですよ。そしてブルトニウムといふものの価格が下ろうとしておるというところなんです。しかもブルトニウムの価格といふものは、その国の政府の政治的な価格である。厳密に原価計算した価格ではない。これを考えてみた場合に、こういう数字が望めるか望めないかというところに問題があると私は思う。不安定だ。去年の三月ですか、四月ですか、日本へ来られたアメリカの原子炉開発部次長グットマンは、アメリカのPWR型一号発電所の発電コストは、一キロワット・アワー、五十ミルくらいだが、次に建設するものは、建設費が安くなるから、今、日本に建設しても、一キロワット・アワー、四十あるいは五十ミルくらいになる。し

かし一九六〇年くらいになると、燃料費の加工費や化学処理費が確実に安くなるから、一キロワット・アワー当たり十三ないし十七ミル、大体四円五程度にコストが下ることは楽觀できかかる。日本の中産業人がアメリカのP.W.R.輸入でばくちをやってみる気になつたらいい、こういうことを言つていてはわけなのです。非常なリスクがある。これはこう言うことはきわめて失礼な言ひ方でありますと、とにかく非常に轟り込み競争で安い安いと言いますけれども、實際その諸君の性根を聞くと、こういうようなことで、案外コストについて不安定だ。そこで、あなた方がだつて公益事業とはいうものの、損をしてまでなかなかやるわけにもいきますまいと思うので、十分研究してもらわなければいかぬと思う。ただ石炭や重油の輸入價格に比べて安くなるだろうとは言われますけれども、しかしこれはこういう事情もやはりよく御検討願いたいと思うのです。

終りに申すが、私はこの新しい物理學の原則を疑うということになるだらうと思う。そういうことであれば、われわれは何も苦勞することはない、そういう見通しがついておるから、われれも立法措置を講じ、原子力研究所も作り、日本の総力をあげて、この問題の解決に当ろうとしておるのである。日本が一番安い電力のコストを生み出せば、世界的には原子力平和利用の一部において制覇したということになるだろうと思う。それを私は原子力研究所にお願いしてあるのであります。が、先ほど原子力研究所の理事長安川先生のお話を承わると、研究用、動力用というものを前提として自分は理事長になつた、これが行われないようならなる必要はなかつたのだといふお話、私もそう思うのですが、何か原子力研究所法が窮屈であつて、もう少し弾力のある法律に変えてもらいたいというようなお話をあつたので、私今これを読み返してみたのですが、これは非常に弾力のある法律のように思ひます。どこに自由に研究を行えない障害があるか、今ここで申し述べていただく必要はございませんが、何かそういうことをわれわれがはつきりわかるように、文書にでもしてお示し下されば、その障害を取り除くためにわれわれは努力をいたしたいと思います。私たちがこの法律を読んでおりますと、どこにも障害がない。それをお私たちに示していただきたい。立法府としては、この法律を制定いたしましたときに、われわれも審議に当つ

たのでござりますが、ちつともこれは障害がない、原子力研究所は掲げられた目的に向ってその研究の遂行ができるという建前の立法措置を講じたのである

ります。これが障害があるということになると、立法府の責任にもなりますので、その点をきょうここでお示し下されなくともよろしくござりますから、あとで一つ十分に文書をもつてお示し下さるようにお願いをしておきます。

○窓田参考人 ちょっとと誤解がおあります。日本原子力研究所法のことなのであります。組織の問題であります。あとで、ディテールは申し上げることにしますが、何しろ今の制度では、人間一人ふやすのでも、非常な干渉という言葉を使つていいかどうかわからぬですが、なかなかが理事長の思うようにとにかく運営ができるることは確かです。これは私の微力のせいもあります。それから研究所の統一の問題もあります。しかし、できたばかりのものがそう一系列乱れぬように行くということは、私はやうな者の力じゃできないので、これは時をかしていただきなければならぬと思うのですが、とにかく金を百万円使うのでも、なかなか自由にいかないところに悩みがあるのでです。だから、ゼネラルに言って、もう少し理事長に一任してもらつて、結果が悪ければ理事長の首のすげかえをするくらいの態度でやっていただきがねと、こういう事業はなかなかうまくやれない。ディテールはまた後に詳しく申し上げます。

予算をとりますときには、事務折衝の過程においてはいろいろな障害がございましたけれども、政治的に解決いたしまして、一般会計三十二年度六十九億、予算外国庫負担契約三十億といふ、九十億の範囲内においては、原子弹研究所長は研究所長の権限内において定められた予算の範囲内の金は縦横無尽に使える、こういう建前で予算をとつておる。こういう予算を百万円使うのに、けちなおやじをせびるような形になつて、思うようなものも買えないと云ふ責任にあらずして、行政の責任であると思う。だから、行政の責任を立法府において是正するということは、國家最高の機関であるところの責任でありますから、そういう点に支障があるならば、われわれは大いに努力を傾けて、支障のないような予算の使い方の実現をはからないと、せっかく予算をとつて、国民の膏血が、目的に反して死に金を使うような形になつたのでは、われわれも責任がありますから、その点は詳細にお示しを願いたい。そのお示しのあつたことが事実だとすれば、その障害を取り除くために、われわれもその努力をいたしたい、そう考えておるわけでございます。

いただいたわれわれの研究所に対する五十八億の予算が、なかなか理想通りに使えないようじや、せっかく皆さんに御尽力であれだけ、私から見れば十分なる予算をとっていただいたのが、効果的に使えないようじや、はなはだ申しわけない。そこにわれわれとしては御想像以上の悩みがあることだけをここに訴えておきます。

○石川参考人 外国から動力炉を輸入するという問題につきまして、いろいろ御論議があつたのでござりますが、実は私はあちらへ参りまして、特にイギリスの炉は日本に適すると思いまして、これを入れたらいいだらうということは言いましたが、もう一べん調べてくれといふことを言っておるのでございまして、これでもって今きめちらおう、こういうわけではございませんのと、いま一つは、それと同時並行的に、あるいはその前に一般協定をやらなければならぬという議論でございまします。この点を御了解願いたいと思います。

なお、先ほど岡さんのお話のブルトニウムの問題でございますが、あれは英國炉については計算をしないで、ゼロに考えておりますから、その点は御安心願いたいと思います。

いま一つは、日本の科学技術の問題でございますが、日本の科学技術は非常に多くとも終戦後直ちにコールダーホル炉、あの型の炉を製造せしむることにきめまして、そして七年間ワインズ

ケールその他で実験をしまして、その結果に基いてコールダーホールの炉を作ったものでござります。しかも、ハーウェルには約五千人、リズレーの工業化本部にも約五千人の人がおりまして、そのうちの何十パーセントといふものは物理学者、化学者等が集まつておるわけであります。それで七年かかってやつた仕事であります。今日日本の現状の学界、あるいは技術から見ますと、それだけの仕事は日本のみでやろうとすれば、とても七年では私はできないと思うことは、人は足りませんし、また金も要ります。現に今年当りは英國では八百億円使う予算になつておるということであります。それだけの金と技術、科学を積み上げて参つたものでござりますから、これを入れれば、日本の学者にも、あるいは技術者にも非常にいい結果を与えるんじやないか。これをファンデーションにして、われわれは躍進を遂げることができます。われわれを考えているわけであります。われわれ原子力研究所の国産炉等についても相談にあずかつておりますが、あれは実験炉でございまして、動力炉じやございません。これには非常に年月がかかります。これには非常に年月がかかります。そうすると、先ほど松根さんのお話の時期に間に合わぬようになりますはせぬかと思います。武谷さんはもつと早くできるようになりますはせぬかというお話をございましたが、この点についても向うで議論をかわしました。実は私も三年半、四年かかるというのは長過ぎると思った。それでいろいろ向うのAECの方とも機械業者とも議論したのであります。現在普通の発電所を作る場合においてもそれくらいかかる

る。特に原子炉を作るばかりではない。他の火力発電所を作るにもそれくらいの忙しさであるらしい。将来とも製造期間が短くなるとは考えられないようなお話をございました。

それからイギリスは、今度、先ほど有澤さんのお話のように、六百万キロを十年間にやることにきめて進むことにいたしたのであります。その間に、日本にイギリスから輸出するものが手間取りはせぬか、こういう心配もして、この点についても問い合わせているのであります。が、とにかくイギリスは先ほどのお話をのように、原子炉関係のものを輸出の第一項にあげて熱心にやつてゐるような格好でありますので、非常におくれるようなことはないと言つてきております。そういうふうな状況でござりますから、この点は一つ御了解を願つておきたい。要するに、日本の科学技術をもつてしては、四年やそこらではあただけ大きな原子炉ができるとはわれわれは考えられませんといふことを、はつきり申し上げておきます。

ニウムが現在水爆の起爆薬になつていることは御存じの通りであります。そういうものを、ただであらうが何であろうが、日本の方で作る。日本の半和利用だっておそらく条件の中で今後あることでしょうが、ある程度半和利用のためには残されても、大半は向うへ持つていく。日本だってそういうものは持ち扱いに困るじゃないかと思うので、持つていかれば水爆の実験に使いう、日本で反対だということにならないよう、平和利用の旗を掲げたら、日本においてもそういう点十分お調べを願いたいと思う。私どもの知恵もあきはかなものですから。

きないのじゃないか、こういうふうに
実は考えております。それできょう御
列席の武谷さんにも特にお願ひ申し上
げるのは、そういう意味において、日
本の物理学ばかりでなく、物理学はも
ちろんのことですが、冶金、電気、化
学というあらゆる各方面的技術家が一つ
大きな協力体制を作られて、その技術
の自主的な開発を促進されるような方
途を、私たちも考えたのですが、日本
の科学者たちもお考え願いたいとわ
れは考えております。それからもう
一つの一般協定と申しますか、この協
定を結ぶにつきましては、もちろん今申
しましたような自主的な日本の技術開
発を促進するということが根本でござ
いますから、それを阻害するような内
容のある協定はできるだけわれわれは
排除したいと考えております。その見
地から、いろんな協定のドRAFTを検
討しております。それで、今までのと
ころは、先方にいろいろ聞き合せてみ
なければ、言葉の意味がはつきりしな
いような点も若干問題点として出てき
ておりますが、今の検討の觀点は、今
申しましたように、日本の技術を科学
者たちの力によって促進する、そして
目標といいたしまして四十年から四十五
年ごろには、それができ上がるようにな
れるような状態に持っていくたい、こ
ういうふうな考え方が大体のねらいど
ころになつておることを申し上げておき
ます。

○石野委員 松根さん、どうですか。
○松根参考人 大体今のお話で私のお
答えするところはあまりないとと思うの
であります。ただし、研究者として、
今まで経験したところから申します
と、さつきお話を申ました新鋭火方の

問題であります。これはたとえば七
万キロ、十二万五千キロ、二十六万キ
ロというふうにだんだん大きいものが
でき上つております。これは最初から
大部分向うから輸入しまして、そうし
て二台目もしくは三台目から向うの技
術を導入いたしまして、それで日本で
どんどんできるようにやる、もつと
も、一部分は、大体のところは向うか
ら輸入するというものもありますが、
大体私はそういう経過を、原子力につ
いてもたどるのではなかろうかと思
う。現にコールダーホールのごとき
は、会社によつては五〇名あるいは三
分の二は日本でできると言つておるく
らいでありますから、割合日本で作る
のは早いのじゃなかろうか。ただ、そ
れには現物に近いものを早く輸入し
て、これで大いに勉強するということ
が必要じゃなかろうか、こういうふう
に考えております。

○菅野委員長 参考人に対し、ほかに
御質疑はありませんか。——なけれ
ば、参考人に対する質疑は、この程度
にとどめます。

参考人各位には、御多用中のところ
長時間にわたり、しかも貴重なる御意
見をお述べいただき、まことにありが
とうございました。委員会を代表いた
しまして、私より厚くお札を申し上げ
ます。

本日はこの程度にとどめ、次会は來
たる八日、水曜日、午前十時より開会
いたします。
午後一時十二分散会